

A SAN PABLO



BIBLIOGRAFIA PAULINA

Alberto Rodríguez, S. J.

FENRAIZADOS en nuestro siglo, los cristianos participan de sus inquietudes. Pero saben, además, que la única y eterna solución sólo se encuentra en la palabra de Dios y de su Iglesia. Esto explica que el deseo de profundizar en la Sagrada Escritura sea patrimonio común de todos los movimientos cristianos actuales.

Con la presente bibliografía paulina, necesariamente limitada a algunas de las principales obras editadas en castellano, pretendemos facilitar tan fecunda tarea. Para mayor claridad, las distribuimos según varios apartados: libros que nos den a conocer el ambiente histórico en que se movió S. Pablo, semejante en tantos aspectos al nuestro; biografías tanto de divulgación y especiales como críticas; comentarios a sus epístolas que nos

permitan aprovechar más y mejor sus densas enseñanzas; obras que sinteticen su contenido teológico, ascético y sacerdotal. Tal será el orden que seguiremos en nuestro artículo.

Ambientación histórica

Nada ayuda tanto para comprender la actuación de un personaje histórico como enmarcarlo en su tiempo. Existe un libro de HOLZNER (1) consagrado por completo a este tema. Sus seis primeros capítulos nos presentan una completa visión del mundo exterior en el que se debatió el apostolado paulino: intrigas políticas, rivalidades y emulaciones entre los recién convertidos, burlas de los intelectuales, oposiciones a la recta moral predicada. En los cuatro restantes el au-

tor profundiza en el alma y en el mundo interior de Pablo. Su lectura nos hace comprender mejor la grandeza humana y sobrenatural del cristianismo y constituye un erudito preliminar para un mayor conocimiento de la incomparable personalidad del Apóstol.

En breves páginas compendia el P. VILLOSLADA (2) nuestros conocimientos actuales acerca del viaje del Apóstol a nuestra península. Encontramos en su obra una brillante síntesis de los diversos argumentos aducidos, que analiza con la objetiva sobriedad del historiador crítico. Su lectura nos da a conocer el lugar que ocupaba España en la concepción misional de San Pablo, y las razones que motivaban esta preferencia.

(1) HOLZNER, JOSE. *El mundo de San Pablo*. Ed. Rialp (Madrid 1951), 354 pp.

(2) G. VILLOSLADA, RICARDO, S. I. *San Pablo ante la España profana*. Ed. Mensajero (Bilbao 1926), 61 pp.

Biografías de divulgación

Escrito pensando en los jóvenes, el libro de COIAZZI (3) nos hace familiares la figura y el pensamiento paulino. El autor no se aventura en honduras o discusiones y con la presentación en forma de autobiografía amenuiza esta sugerente lectura.

También dirigida a los jóvenes, la obra de GLORIEUX (4) en lenguaje vivo y colorista ofrece en breves cuadros algunos de los momentos más interesantes de la vida del apóstol. Son narraciones ágiles, vigorosas, llenas de entusiasmo. Su fin primordial es despertar ideales apostólicos en sus lectores y, ciertamente, lo consigue.

Vidas más completas, abarcando todas las actividades externas de Pablo y siguiendo un riguroso orden cronológico son las escritas por PEREZ DE URBEL (5), BAUMANN (6) y SALVINI (7).

(3) COIAZZI, ANTONIO, S.D.B. *San Pablo Apóstol*. Bibl. Didascalia (Rosario 1955), 322 pp.

(4) GLORIEUX, CHAN. *Pablo, Apóstol de Cristo*. Ed. Pax (San Sebastián 1942), 161 pp.

(5) PEREZ DE URBEL, FRAY JUSTO. *San Pablo, Apóstol de las gentes*. Ed. Fax (Madrid 1940), 282 pp.

(6) BAUMANN, EMILIO. *San Pablo*. Ed. Difusión (Buenos Aires 1942) 329 pp.

(7) SALVINI, ALFONSO, O.S.B. *San Pablo Apóstol*. Pía Soc. de S. Pablo (Bilbao 1943), 260 pp.

Biografías especiales

La obra del P. PRAT (8) no es ni una historia del santo ni tampoco una exposición de su teología, sino iniciación penetrante en el pensamiento y alma paulina. Analiza en particular su psicología y ese don de simpatía tan característico en Pablo. Y siempre con vigorosa sobriedad y atractiva claridad que realzan su valor. En esta biografía no encuentran lugar ni audaces hipótesis ni las creaciones de una excesiva imaginación, pero se siente latir de nuevo el corazón inmenso y heroico de Pablo.

DANIEL ROPS en los cinco capítulos de su libro (9) describe con gran competencia la persona del Apóstol y los variados ambientes en que ejerció su ministerio. Aprovecha los resultados de las últimas investigaciones y los resume en hermosas frases que desgrana a lo largo de todo el libro. Obra que enriquece al lector y cuya lectura se hace también agradable por su presentación tipográfica.

(8) PRAT, FERNANDO, S. I. *San Pablo*. Ed. Gladium (Buenos Aires 1940), 188 pp.

(9) DANIEL-ROPS. *San Pablo*. Ed. Ayma (Barcelona 1953), 188 pp.

Biografías críticas

Las numerosas ediciones en alemán y la traducción a cinco idiomas distintos nos indica la gran aceptación de la obra de HOLZNER (10). A veces no se estará de acuerdo con su autor en la reconstrucción un poco subjetiva de ciertos datos históricos algo incompletos en sus fuentes, pero nadie negará su diligente y cuidadosa preparación para escribir este libro. Sus viajes para

conocer personalmente los escenarios paulinos, la lectura de toda la literatura del siglo pasado y del presente sobre este tema, su vastísima erudición y su gran cariño al santo se reflejan en las páginas del libro. Las cualidades de fondo (perfecto conocimiento del medio social y religioso, inteligencia clara del pensamiento paulino) unidas a una exposición pintoresca y viva hacen que se lea con el interés de una novela. Y el autor no se queda en la superficie de los hechos sino que llega al alma que los vivifica, describiendo su psicología y empleando magistralmente los textos de las epístolas con rigor exegético y teológico. En su conjunto, tal vez sea la mejor biografía moderna, y tiene el mérito de la perfecta penetración de lo profano con lo inspirado.

El libro de RICCIOTTI (11) no deja nada que desear en la amplitud, rigor científico y competencia histórica. Posee el refrendo de una carta laudatoria de la Secretaría de Estado de Su Santidad. Obra erudita, bellamente presentada e ilustrada con numerosos grabados y mapas. Escrita con calor y amor, desciende a interesantes pormenores en los viajes del Apóstol, incluyendo también un conciso sumario de las epístolas que enmarca en la época que juzga fueron redactadas. De particular interés sus enseñanzas sobre el modo que Pablo tenía de escribir las cartas, y que explican tanto los súbitos cambios de estilo y construcciones como la repetición de ideas e interrupciones. Original su concepción de la misteriosa enfermedad que padecía Pablo, así como la solución que insinúa para explicar el brusco final de los Hechos. Tal vez el pensamiento y la doctrina paulina quedan algo diluïdos en la narración de sus actividades, pero se completan en el último capítulo con la mirada retrospectiva final en que acaba de perfilar la figura del Apóstol.

(10) HOLZNER, JOSE. *San Pablo, heraldo de Cristo*. Ed. Herder (Barcelona 1952), XI 452 pp.

(11) RICCIOTTI, GIUSEPPE. *Pablo Apóstol*. Ed. Conmar (Madrid 1950), 550 pp.

Comentarios a las Epístolas

En los escritos paulinos encontramos su mensaje, su doctrina. Pero la lectura no siempre resulta fácil. El desconocimiento de algunas circunstancias que determinaron su redacción impide a veces comprender el sentido de veladas alusiones. Aparecen también expresiones difíciles por la densidad del pensamiento y los numerosos incisos con que corta sus períodos. Necesitamos un guía experto para la lectura, y eso es lo que nos ofrecen los libros incluidos en este apartado.

La obra de ESCOFFIER (12) no es propiamente un comentario sino una antología de textos paulinos distribuidos en cinco partes subdivididas en numerosos capítulos, todos ellos precedidos por un breve comentario introductorio. Libro muy útil para tener a mano un conjunto de textos paralelos sobre los más variados temas.

Comentario popular es el de RUBINOS (13). Pretende hacer asequibles a todos los fieles las epístolas y que saquen de su lectura frutos de devoción. De acuerdo con este fin, las notas, incluidas en el mismo texto de las epístolas, son sencillas y piadosas.

El comentario del P. BOVER (14) busca con precisión el pensamiento paulino. Facilita la comprensión, aun de modo intuitivo, dividiendo tipográficamente las epístolas en miembros y proposiciones como si fueran los versículos de un salmo. No es un comentario completo, pero sí clave útil en la que numerosas notas doctrinales aclaran los puntos más importantes. Posee además tres apéndices muy prácticos, con un copioso catálogo de las sentencias más notables y de los principales textos dogmáticos.

Dirigida al gran público, la obra del P. GARCIA FIGAR (15) examina las epístolas versículo por versículo. Principalmente se inspira en las orientaciones de los Santos Padres, pero tam-

co faltan sugerencias personales adaptadas a nuestras necesidades actuales. Y todo ello formando un conjunto armónico. Acentúa su mérito la biografía que sirve de introducción al comentario.

El libro de RICCIOTTI (16) reúne las mismas buenas cualidades críticas que encontramos en su biografía. Traduce literalmente el texto griego, y esta interpretación se ha conservado con bastante fidelidad en la versión castellana. El texto adquiere nuevos relieves y matizaciones con las interesantes y numerosas notas tanto históricas como filológicas y exegéticas. Precede a cada epístola una breve introducción. En resumen, un comentario completo que satisface las exigencias de selectos lectores. Análogas características presenta la obra de STRAUBINGER (17).

En GONZALEZ RUIZ se encuentra un completo comentario de las epístolas de la cautividad (18), con un buen análisis crítico sobre algunos aspectos que hoy día son objeto de numerosos estudios.

(12) ESCOFFIER, HENRI. *Las epístolas de S. Pablo*. Ed. Santa Catalina (Buenos Aires 1941), 303 pp.

(13) RUBINOS, ANTONIO, S. I. *Leyendo a S. Pablo*. Ed. Librería Religiosa (Barcelona 1954), 637 pp.

(14) BOVER, JOSE M., S. I. *Las epístolas de S. Pablo*. Ed. Balmes (Barcelona 1950), XXVI-628 pp.

(15) GARCIA FICAR, ANTONIO, O. P. *Vida y Epístolas de S. Pablo*. Ed. Las Antorchas (Madrid 1951), 652 pp.

(16) RICCIOTTI, GIUSEPPE. *Las epístolas de S. Pablo*. Ed. Conmar (Madrid 1953), XXIV. 460 pp.

(17) STRAUBINGER, MONS. JUAN. *Las cartas de S. Pablo*. Ed. Aldu (Montevideo 1947), 2 vol. 233-210 pp.

(18) GONZALEZ RUIZ, JOSE M. *Cartas de la cautividad*. Ed. Aldecoa (Burgos 1956), 454 pp.

Estudios teológicos

Quedaría incompleta esta bibliografía paulina si no hiciéramos referencia a los libros que consideran el contenido teológico de la doctrina paulina o limitan su estudio a algunos aspectos parciales de la misma.

La Teología de S. Pablo escrita por el P. PRAT (19) es uno de esos libros que desde su aparición se han visto favorecidos con numerosas ediciones y traducciones a diversos idiomas. Después de su atenta lectura pocos detalles podrán desconocerse. En su conjunto, difícilmente es superado. Ha llegado a ser un libro casi indispensable para cuantos desean iniciarse con precisión y profundidad en los íntimos secretos de la doctrina del Apóstol. En su primer volumen estudia la persona de Pablo y sus escritos. En el segundo, tomando como punto de partida a Cristo Redentor, pensamiento central en la teología del Apóstol, desarrolla con admirable orden lógico e histórico la serie de miembros que abarca este grandioso organismo. Y cada miembro le da oportunidad para doctas ampliaciones doctrinales e interesantes observaciones histórico - críticas. La lectura resulta a veces laboriosa por la dificultad de los temas considerados, la plenitud resumida del pensamiento o la concisión enérgica del estilo, pero nunca oscura o decepcionante. En extensas notas insertas al final de los volúmenes analiza diversos aspectos controvertidos, puntualiza conceptos y hace la exégesis de textos fundamentales. La simple lectura de los índices analítico, alfabético, exegético y filológico sirve para valorar los méritos extraordinarios de este libro. Con él también se adquiere clara idea de la continuidad e invariabilidad de la doctrina católica desde sus comienzos hasta nuestros días.

Siguiendo un desarrollo genético, el P. BOVER (20) estudia la teología paulina sintetizando su idea general en la fórmula "justicia (de Dios) solidaria en Cristo". Y a la luz de esta idea expone orgánicamente las restantes (Trinidad, Redención, Cuerpo Místico, Mariología...). Libro rico en doctrina teológica y fecundo en frutos de espiritualidad, especialmente los capítulos cristológicos.

Centrando más el tema de su estudio, la obra de CERFAUX (21) supone

cierta familiaridad tanto con la teología general como con la bíblica y la exégesis. Se recomienda por su profundidad y erudición, así como por el método y claridad de exposición. Cristo es, ante todo, el autor de nuestra salvación; como don nuestro, es nuestra justicia y nuestra vida; la idea del misterio de Cristo: he aquí sus tres partes. Su autor las relaciona con tres planos sucesivos en el pensamiento de Pablo correspondientes a su apostolado anterior a su estancia en Corinto, al realizado en esta ciudad y al posterior, especialmente en Efeso.

(19) PRAT, FERNANDO, S. I. *La Teología de S. Pablo*. Ed. Ius (México 1947). 2 vol 586-593 pp.

(20) BOVER, JOSE M., S. I. *Teología de S. Pablo*. Ed. BAC (Madrid 1946) XVI-952 pp.

(21) CERFAUX, L. *Jesucristo en S. Pablo*. Desclée de Brouwer (Bilbao 1955). 156 pp.

Estudios ascéticos

También en este campo nos dejó un libro el P. BOVER (22). Sólida y clara exposición de la ascética paulina cuyas riquezas pone al alcance y comprensión de todos. En la primera parte declara los cuatro principios fundamentales (pecado y gracia, esencia de la perfección moral, virtudes teologales, la vida moral en ejercicio) que luego aplica y profundiza en la segunda. La vida espiritual es la vida de Cristo en las almas. Tal es el tema de la ascética paulina que pone de relieve.

En breve pero interesante folleto P. CANTERO (23) nos presenta una síntesis del aspecto interior característico en el apostolado paulino. Podríamos resumir su técnica en una palabra: sobrenatural; y su alma, en el amor a Cristo.

(22) BOVER, JOSE M., S. I. *San Pablo, maestro de la vida espiritual*. Tip. Católica (Barcelona 1955), 320 pp.

(23) CANTERO, PEDRO. *Alma y técnica del apostolado de S. Pablo* (Madrid 1944), 82 pp.

Estudios sacerdotales

Las espístolas pastorales tocan repetidas veces el tema sacerdotal. Y el P. SPICQ lo ha recogido y sistematizado en su libro (24). Nos presenta así una espiritualidad sacerdotal sacada por completo de la Escritura y en la que pasa revista a sus principales actividades. Páginas densas de lectura quizá algo difícil pero que ofrecen sólida materia para la lectura y meditación, tan gustosa como teológica, sobre la vocación sacerdotal, su dignidad y sus deberes.

La obra del P. RABANOS (25) centra su tema en la ejemplaridad sacerdotal de S. Pablo. Con profundo dominio de la materia y soltura de estilo analiza sucesivamente su consagración sacerdotal, sacerdocio, rasgos esenciales de este sacerdocio y actividad sacerdotal, para concluir con un delicado examen de las ideas pontificias expresadas en la encíclica "Mentis nostrae".

(24) SPICQ, C., O. P. *Espiritualidad sacerdotal según S. Pablo*. Desclée de Brouwer (Bilbao 1954), 272 pp.

(25) RABANOS, RICARDO, C. M. *San Pablo, ideal del sacerdote*. Sem. de S. Pablo (Cuenca 1954), 208 pp.

A modo de conclusión

La semilla plantada por el propio Apóstol en nuestro suelo al alborar el cristianismo parece querer dar ahora abundantes frutos. Tal vez hoy como nunca se desea conocer la vida y doctrina de Pablo para conocer en su plenitud el misterio de Cristo. Y es que la voz cálida y optimista del gran Apóstol, sólidamente cimentada en nuestra libre cooperación a la gracia que Dios ofrece a todos los hombres, gana para Cristo el corazón de cuantos se acercan sin prejuicios a escuchar sus enseñanzas.